





000196965

10452321

86 ARTE Y CULTURA-ESPECTACULOS

3-11-1991

# Arte y Cultura

## Guanacos blancos...

Encyclopædia Sopera dice: Guanaco (voz americana). Cuadrúpedo rumiante, especie de llama de la América del Sur. Es animal de carga, semejante al camello, pero sin jorobas; su color, generalmente negruzco, varía algunas veces, acercándose al gris, al amarillento, y aún al blanco, que es el más raro; mide un metro y setenta centímetros de altura desde el suelo a la cruz.

Pero los indios onas de la raza selvática de la Tierra del Fuego, en su imaginación primitiva lo alzó hasta la Cruz del Sur que orienta a los navegarines en las noches estrelladas de la Vía Láctea en belleza comparable sólo al Cazador de Orión, cuyas estrellas ejes son la rojiza amarillenta Rigelgrise, cuya parpadeo, según los astrónomos, son porque se va acercando a nuestro planeta. En cambio Rigel, blanquecina verdosa como un temporadón estómico, se aleja. Según ellos, ésta apareció hace dos millones de años junto al hombre en la rodante Tierra.

Pero, en el Onaistán, que así llamaban los onas a su gran isla bajo los resplandores de las "Nubes de Magallanes", la aparición de las ovejas y sus corderos sobre los colronales, fue un misterio. Para ellos "el cordero de Dios" empezó a comer la gramínea coirón, cuyas raíces superviven bajo los pliegos hielo invernal, tan pacíficamente como si se hubiera encontrado con un primo hermano.

Cuando Martín Gusinde, el sacerdote alemán del Verbo Divino, se encontró con el anciano Minkel Kauahel y le dijo que todos los hombres éramos hermanos, éste le respondió: "¿Cómo vamos a ser hermanos de la gente que nos mata?"

En mi lejana juventud trabajé de aprendiz en la estancia "Sara" en la costa oeste de Tierra del Fuego argentina, en marzo de 1939. Me acompañó en mis labores del plantel de ovejas finas el australiano Joseph Larkin, que sabía mucho más que yo en genética ovejera: aprendí que cuando se mezcla un carnero "Lincoln" a una oveja "Romney marsh", en la cuarta generación se estabiliza la raza "corriedale", magallánica y que exportamos hasta el Ecuador caracterizada por su mejor carne y su mejor lana con vellones de cinco kilos rasados entre las cerdas del Lincoln. En Alemania han producido un excelente "Tweed" tipo inglés, según me contaba Guillermo Nicol, hijo de Andrés Nicol, que junto a Larkin fuimos compañeros de trabajo. Por Larkin supe del Dingo, mamífero carnívoro, de la familia de los cánidos y llamado también "perro de Australia", tan voraz como el gran zorro-colorado fueguino, que se lanza de noche hacia las patas de los caballos para voltearlos, como a mí personalmente me ocurrió.

Ralph Linton, en su "Estudio del hombre", dice en una de sus páginas: "El alto nacido norteamericano dio a la 42 División el nombre de "División Arco Iris"; se dice que recibió este nombre porque sus unidades procedían de muchos Estados y las banderas de sus regimientos eran de colores distintos. El primer paso fue el uso del nombre entre los miembros de la división que no se conocían personalmente para dirigirse unos a otros y también a los extranjeros. A la pregunta de un extranjero: "¿quién es usted?" se contestaba siempre "soy un arco iris".

"Quiénes se interesan por los funcionamientos curiosos de la mentalidad primitiva, pueden comparar esto con la forma en que un australiano le dice al etnólogo: "soy un dromeo" o "soy un canguro". A este uso epidémico del símbolo del grupo pronto siguió su uso para la identificación y decoración combinadas. Se marcaron con el arco iris las propiedades de la División y más tarde el arco iris se usó como insignia hasta en las carreteras".

La división de los campos ganaderos de Tierra del Fuego se hicieron a base de disparos de carabinas inglesas "winchester", y otras de procedencia francesa y alemana.

Añálo testimonia esta portada de Tierra de Humo —imágenes fotográficas

61 N° 17720 - URGENTE

# **Guanacos blancos -- [artículo] Francisco Coloane.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Coloane, Francisco, 1910-2002

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Guanacos blancos -- [artículo] Francisco Coloane.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)